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Cerimónia de Tomada de Posse do Presidente da Escola de Arquitetura, Arte e Design da Universidade do Minho  

Professor Paulo Jorge de Sousa Cruz | Guimarães, 6 de Novembro de 2024 
 
 

- Magnífico Reitor.  
- Caros membros da equipa reitoral aqui presentes. 
- Estimada Vereadora Ana Cotter, em representação do Presidente da Câmara Municipal de Guimarães. 
- Diletos Presidentes e Vice-Presidentes de Unidades Orgânicas de Ensino e Investigação.  
- Ilustre Administrador da Universidade do Minho. 
- Caro Provedor Institucional. 
- Caros membros dos órgãos de governo da Escola de Arquitetura, Arte e Design. 
- Caros colegas da nova equipa da Presidência e da equipa cessante. 
- Caros Docentes e Investigadores.  
- Estimados trabalhadores Técnicos, Administrativos e de Gestão. 
- Caro Presidente do Núcleo de Alunos de Arquitetura, Design e Artes. 
- Caríssimos Estudantes e alumni da escola. 
- Distintos convidados.  
- Caros amigos.  
- Minhas Senhoras e Meus Senhores, sinto-me verdadeiramente grato por partilhar este momento com todos vós. 

 

 

Começo por exprimir o meu profundo e reconhecido agradecimento, institucional e pessoal, pela vossa presença nesta cerimónia 
e por dirigir uma saudação especial ao Senhor Reitor e à sua equipa reitoral, afirmando a convicção de uma estreita, leal e efetiva 
colaboração. 

Cumprimento o Presidente do Conselho de Escola, Professor Pedro Bandeira, e na sua pessoa todos os membros do órgão, 
agradecendo a confiança depositada ao elegerem-me Presidente para este próximo triénio. Estou seguro que a relação entre a 
Presidência e o Conselho de Escola continuará a ser construtiva.  

Saúdo todas e todos estudantes, professores, investigadores e pessoal técnico administrativo e de gestão, destacando e 
agradecendo a paixão e a exigência com que vivem a Escola.  

 

 

Nos 35 anos em que sou docente da Universidade do Minho tive o privilégio de presidir a esta escola entre 2004 e 2011 e no último 
triénio. Estes últimos anos foram intensos e brindaram-nos alguns desafios e oportunidades de que destacaria: 

- O novo e exigente modelo de execução orçamental; 
- Uma intensa atividade cultural e de extensão; 
- A inauguração de um novo edifício para sedear os projetos de ensino de Artes Visuais: a Garagem Avenida; 
- A conclusão de dois importantes projetos desenvolvidos pelo Centro de Estudos: a Reabilitação do Centro Cívico da Vila das 

Taipas e o de Instalação da Unidade de Arqueologia no Convento de São Francisco de Real; 
- O reforço do pessoal técnico; 
- O aumento significativo da percentagem de professores associados e catedráticos; 
- A reacreditação de todos os cursos da Escola; 
- A criação de um novo mestrado em Ensino de Artes Visuais, conjuntamente com o Instituto de Educação, e de diversos cursos 

breves não conferentes de grau. 

Sendo certo que nenhum dever é mais urgente do que agradecer, presto aqui e agora o público agradecimento aos Vice-Presidentes 
cessantes, Bruno Figueiredo, Carla Cruz e Ivo Oliveira, por todo o esforço, dedicação e lealdade. Estou certo que apreciarão e 
aproveitarão as licenças sabáticas que mereciam e o envolvimento com outros projetos que ambicionavam concretizar. 

 

 

Três anos volvidos, reincidi e voltei a cometer a insensatez e a temeridade de, com renovada motivação e visão de melhor escola, 
me propor assumir este último mandato na condução e liderança da Escola de Arquitetura, Arte e Design. 
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Fi-lo com um programa de ação que estou convicto constituirá uma carta de valores e um compromisso indelével, que transcende 
interesses individuais e temporais e que pretendemos que constitua um pacto coletivo e duradouro, capaz de orientar a governação 
e a organização da escola, tendo por base princípios éticos sólidos e amplamente partilhados, perseguindo o bem comum e 
garantindo a coesão e a responsabilidade mútua. Ao fomentar uma cultura de pertença e de participação ativa, ambicionamos que 
a Escola de Arquitetura, Arte e Design seja um lugar de encontros significativos e de desenvolvimento pessoal e coletivo, incentivando 
espaços de diálogo, de colaboração e de cocriação.  

 

 

Sintetizando esse programa, acreditamos que seremos melhor escola: 

- Se continuarmos a garantir uma educação superior de elevada qualidade; 
- Se privilegiarmos metodologias de ensino que favoreçam o papel ativo da comunidade discente nos processos de aprendizagem 

e se continuarmos a ensaiar abordagens mais integradas de ensino, reforçando a pertinência da EAAD para pensar, debater, 
representar e projetar os desafios da contemporaneidade; 

- Se as dinâmicas de investigação do Lab2PT e do IN2PAST propiciarem efetivas sinergias com o ensino e se promovermos a 
valorização e a transferência de conhecimentos; 

- Se conseguirmos expandir a oferta de terceiro ciclo a novas áreas científicas e se continuarmos a explorar a oferta de cursos 
de curta duração, não conferentes de grau; 

- Se conseguirmos reforçar a ligação com os alumni e se conseguirmos criar uma efetiva colaboração com o recém-constituído 
Núcleo de Alunos de Arquitetura, Design e Artes da Universidade do Minho;  

- Se promovermos atividades que possibilitem o acesso e a fruição de bens culturais por todas as pessoas e grupos, internos e 
externos à EAAD; 

- Se soubermos atender às necessidades de formação e valorização do pessoal técnico, administrativo e de gestão e se 
estimularmos a sua participação em programas educacionais e em parcerias de cooperação internacional; 

- Se não transigirmos no cumprimento dos princípios e valores éticos, de diversidade e multiculturalidade, e se contribuirmos 
para o exercício de uma cidadania ativa, crítica e responsável; 

- Se continuarmos a assegurar a promoção da sustentabilidade e eficiência da EAAD na utilização dos seus recursos; 
- Se melhorarmos a comunicação interna e externa e a eficácia dos canais de informação e divulgação; 
- Se exigirmos um compromisso permanente da Universidade do Minho com a correção de anomalias e a conservação dos 

ambientes físicos em que a EAAD tem sedeados os seus projetos de ensino;  
- Se, à semelhança de outras UOEI, explorarmos a possibilidade de firmar um Contrato Programa Plurianual, que reflita o 

posicionamento estratégico da Escola e diversos compromissos que contribuam para uma melhor concretização da missão da 
EAAD e da Universidade do Minho; 

- Se, assim que estiver concluída a nova revisão dos estatutos da Universidade do Minho, encetarmos uma atualização e 
reformulação dos estatutos da EAAD; 

- Se conseguirmos adaptar o Regulamento de Avaliação do Desempenho dos Docentes para uma justa aferição de resultados, 
com vista a uma autoavaliação informada e crítica. 

  

Esta é a hora! 
 

 

Minhas Senhoras e Meus Senhores, ser Presidente da Escola de Arquitetura, Arte e Design da Universidade do Minho é um enorme 
e exigente desafio.  

Tenho a convicção de ter proposto um programa de ação ambicioso, mas realista, e a consciência da vantagem de ter reunido uma 
Equipa da Presidência motivada e muito competente, com três Vice-Presidentes que generosamente aceitaram abraçar este desafio 
– os professores João Cabeleira, Jorge Correia e Susana Gaudêncio – a quem agradeço a disponibilidade e a cumplicidade. 

Prontos para servir, estamos conscientes das responsabilidades que sobre os nossos ombros recaem, e acreditamos que com a 
colaboração de todas e todos poderemos ousar melhorar esta escola, afirmando a Arquitetura, a Arte e o Design. 

Muito obrigado pela vossa presença e pelo vosso apoio. 
 

 

 


